

Clavau

Par Isabelle Bagnoud



La balade peut débuter à Icogne, sous la ferme de Monteiller, le chemin descend jusqu'à la Lienne, au fond du vallon profond et sauvage. Les bois sont humides, les feuillus denses lorsque l'on rejoint le bisse de Clavau. Au-dessus de St-Léonard, petit à petit, le climat s'assèche et l'on découvre les vignes, puis les murs en pierres sèches.

Construit en 1453 par le Chapitre de la Cathédrale de Sion, pour irriguer le vignoble des communes de Grimisuat et Sion, le bisse de Clavau prend sa source dans les gorges de la Lienne et surplombe la plaine du Rhône. Il y a là l'un des plus hauts et des plus longs murs d'Europe. Certains atteignent 22, 50 m de haut et 220 m de long! Construits sur des grandes dalles, ils bougent avec le sol, ce qui les rend résistants aux tremblements de terre.

Comme l'explique Catherine Antille Emery dans son travail de diplôme en patrimoine et tourisme: «Avec l'arrivée du chemin de fer dans la vallée du Rhône, vers 1880, les vignerons commencent à penser sérieusement à l'exportation du vin.

On abandonne souvent la culture des céréales et des prés au profit de la vigne. C'est l'éclatement du territoire viticole, on redouble d'ardeur pour maîtriser la pente. On construit des murs en pierres sèches pour soutenir les terrasses.»



You can set off for the walk from Icogne, below the Monteiller farm. The path goes right down to the Lienne, at the bottom of the deep, wild valley. The woods are humid, the leaves dense when you reach the Clavau irrigation canal. Above St-Léonard, little by little, the atmosphere becomes dryer and you come across the vineyards, then the stone walls.

Built in 1453 by the Sion Cathedral chapter, to irrigate the vineyards belonging to the communes of Grimisuat and Sion, the Clavau irrigation canal has its source in the Lienne gorges and it overhangs the Rhone plain. There, you will find one of the highest and longest walls in Europe. Some of them reach a height of 22.50 m and are 220 m long! Built on large slabs, they move with the ground, which makes them earthquake resistant.

As Catherine Antille Emery explains in the work she undertook for her heritage and tourism diploma: "Towards 1880, with the arrival of the railway in the Rhone valley, the winegrowers began to think seriously about exporting their

wine. Both cereal farming and the prairies were often abandoned for the vineyards. It was the escalation of the wine-growing territory; no effort was spared to master the hillsides. Dry-stone walls were built to support the terraces.



«Comptez

3 h 10 d'Icogne

à Sion.»

www.charlesbonvin.ch



150 ans!

A la fin de la marche, vous pouvez faire une halte raclette à l'ombre des raisins, à la guérite Brûlefer du domaine des vins Charles Bonvin & Fils, qui fêtent cette année leurs 150 ans. Le chemin de fer n'arrivait pas encore à Sion, la plaine du Rhône était encore un marécage lorsque le premier commerce de vins du Valais se constitua en 1858. Plusieurs manifestations sont prévues: une journée officielle du 150^e, le 19 septembre, «vendanges à l'ancienne»; la journée «Globetrotters» le 8 août pour 24 heures de fête au Clos du Château. Charles Bonvin & Fils a créé en 2003 un millésime baptisé «1858», limité à 1858 bouteilles et 150 magnums numérotés et enfouis en différents lieux emblématiques (Lac souterrain de Saint-Léonard, golf de Sion, Mont Cervin Palace, grotte glaciaire du Petit Cervin, les Bains des Pâquis à Genève...) et redécouverts durant toute l'année 2008 à l'occasion de cet anniversaire très spécial!

At the end of your walk, you can stop for a raclette in the shade of the grapes, at the Brûlefer hut on the domaine of Charles Bonvin et Fils, who are celebrating their 150th anniversary this year. When the first Valais wine business was set up in 1858, the railways had not yet arrived in Sion and the Rhone plain was still marshlands. Several celebrations are on the agenda to mark the event: a 150th official day on 19th September, "olden day grape harvesting"; "Globetrotters' day" on 8th August with 24 hours of festivities at the Clos du Château. In 2003, Charles Bonvin et Fils created a vintage wine which they called "1858", a limited edition of 1858 bottles and 150 numbered magnums, buried in various emblematic places (the Underground Lake in Saint-Léonard, Sion golf course, Mont Cervin Palace, the Petit Cervin ice grotto, the Paquis Baths in Geneva...) to be rediscovered throughout 2008 to celebrate this very special anniversary.



La guérite est ouverte tous les vendredis, samedis, dimanches dès 11 h ou les autres jours sur réservation. 027 203 41 31.

The hut is open every Friday, Saturday and Sunday from 11 a.m. or by reservation on other days. 027 203 41 31.